
MÉXICO Y LA CUENCA DEL PACÍFICO



DEPARTAMENTO DE ESTUDIOS DEL PACÍFICO
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Vol. 1 Núm. 4

Octubre – diciembre de 1998

Japón constituye el centro del análisis de este número del Boletín da bajo una perspectiva multidisciplinaria. Así, los primeros tres artículos abordan el papel que Japón ha desempeñado en las relaciones internacionales: el debilitamiento de su rol protagónico con la conclusión de la guerra fría y la revalorización de China en el ámbito internacional; el carácter de sus relaciones frente a Asia, región frente a la cual los japoneses han buscado siempre diferenciarse no obstante su pertenencia geográfica a la misma y el fortalecimiento, a partir de los setenta, de sus relaciones diplomáticas y comerciales con el otro coloso del Pacífico: China.

Los cuatro artículos subsiguientes se ocupan de la economía japonesa, de la estrategia de desarrollo de “economía administrada” seguida por este país a partir de la segunda guerra mundial, de sus logros y de los problemas estructurales que enfrenta y que se han agudizado a partir de los noventa. Por su importancia actual, uno de los ensayos se ocupa de la crisis financiera, sus causas y repercusiones. Concluye esta sección un artículo referente a las relaciones México Japón, el cual constituye el principal socio de México en Asia.

La última sección sobre el Japón se concentra en aspectos políticos y sociales. En el primer aspecto se aborda el impacto de la reforma política de 1994 sobre el poder del Partido Demócrata Liberal el cual ha dominado a Japón desde la posguerra. En cuanto a la sociedad japonesa, un artículo incursiona en el papel “diferente” asignado a la mujer en la posguerra bajo el supuesto de que es totalmente diferente a los hombres; otro ensayo aborda el suicidio como una práctica abrazada por algunos de los más ilustres representantes de la literatura moderna y contemporánea japonesa.

El surgimiento de la crisis financiera en Asia y sus repercusiones en Latinoamérica, ha puesto a debate la relevancia o no de las políticas monetarias nacionales y de los bancos centrales como entidades ejecutoras de las mismas planteándose en contraposición la conveniencia de que estos últimos sean

CONTENIDO

<i>Japón en el sistema internacional</i>	2	<i>Los reajustes del sistema político de Japón</i>	24
<i>Japón frente a Asia</i>	3	<i>La mujer japonesa y la Segunda Guerra Mundial</i>	25
<i>Relaciones políticas y económicas chino japonesas</i>	6	<i>Sobre el suicidio y un cuento japonés</i>	27
<i>La estrategia del crecimiento del Japón ¿en una encrucijada?</i>	10	<i>Las juntas monetarias</i>	29
<i>Un enfoque sobre la soberanía japonesa desde la Segunda Guerra Mundial</i>	16	<i>El Consejo Económico de la Cuenca del Pacífico (PBEC)</i> ...	31
<i>La recesión japonesa y su impacto internacional</i>	19	<i>Noticias de la Cuenca del Pacífico</i>	32
<i>México y su relación comercial con Japón</i>	23	<i>Ecos de Asia en el Occidente</i>	34
		<i>La Cuenca del Pacífico en la Unidad de Información y Documentación del DEP</i>	35

sustituidos por juntas o consejos monetarios. Hong Kong, Singapur y Brunei en Asia y Argentina en Latinoamérica han adoptado este sistema. Indonesia se lo planteó seriamente como una opción al surgir la crisis en 1997 y en México se ha discutido últimamente la posibilidad de su adopción. Por esa razón se ha considerado pertinente incluir en este número un artículo sobre las juntas monetarias en Asia y Latinoamérica.

La sección dedicada a los procesos de cooperación en la Cuenca del Pacífico cubre en esta ocasión El Consejo Económico de la Cuenca del Pacífico, organismo de cooperación empresarial completan la panorámica sobre la Cuenca, la sección de noticias de la Cuenca del Pacífico y los sucesos relevantes relacionados con la región occidente de México.

Japón en el sistema internacional

La diplomacia japonesa se encuentra en crisis. A raíz del fin de la guerra fría, la posición de Japón en el sistema internacional, y particularmente en el Lejano Oriente, se ha vuelto más frágil. En primer lugar, con la desaparición de la Unión Soviética, el país del sol naciente perdió el papel estratégico que tenía en el mundo bipolar, del cual la alianza militar con Estados Unidos era la muestra más palpable. Así, aunque la relación militar con Estados Unidos fue ratificada en 1996, es claro que este último país no otorga ya la misma importancia que antes a su tratado de seguridad con el archipiélago.

En segundo lugar, al ascenso de China en los últimos años ha contribuido también a cuestionar el papel de Japón como líder regional. Si bien es cierto que la economía del Imperio Central representa aproximadamente la séptima parte de la de Japón, es indudable que el proceso de crecimiento económico sostenido por más de una década ya ha causado la revalorización de China

en el ámbito internacional, lo cual ciertamente inquieta a los líderes nipones. La reciente visita del presidente estadounidense a China fue elocuente al respecto. Enmarcada en el "compromiso constructivo" que estos dos países iniciaron hace aproximadamente un lustro, la visita de Clinton mostró claramente que para su país Japón no es ya más el actor preponderante en la región. El pronunciamiento del mandatario estadounidense durante su visita, en el sentido de que Estados Unidos y China harían lo necesario para recuperar la confianza en la economía japonesa es ilustrativo al respecto: Japón pasa a ser un actor secundario. Por si quedara alguna duda, en ese mismo viaje el secretario del Tesoro estadounidense, James Rubin, al tiempo que elogió a China por no haber devaluado su moneda a raíz de la crisis que vive la región, criticó al gobierno japonés y lo instó a resolver sus problemas financieros. Como para reforzar el mensaje, después de pasar 9 días en China Clinton decidió volar directamente a Washington sin hacer escala en Tokio. Obviamente que nada de lo anterior agradó al gobierno japonés. De manera similar, al iniciar

su viaje al archipiélago en la segunda quincena de noviembre, Clinton declaró que presionaría al gobierno japonés para que abriera sus mercados y reactivara su economía. No precisamente las palabras más adecuadas para subsanar la relación



bilateral.

En tercer lugar, la incapacidad de Japón de enmendar sus relaciones con los países de la región, fundamentalmente con China y Corea, le impide consolidarse como líder regional. En el centro de la frágil relación de Japón con sus vecinos se encuentra el comportamiento del Imperio Japonés en esos países antes y durante la Segunda Guerra Mundial. Pero los líderes japoneses se han negado sistemáticamente a ofrecer una disculpa franca a esos países. Este recurrente tema en las relaciones de Japón con sus vecinos se hizo presente